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!老马可要识途哦"#

束沛德

! ! ! !著名诗人、卓越的文
艺理论家冯雪峰同志离开
我们已经四十年了。

第一次见到雪峰，是
建国之初在复旦大学校园
里。那时我读新闻系，选修
了中文系许杰先生的“文
学批评”、唐弢先生的“现
代散文诗歌”，原本也想选
修兼职教授冯雪峰的“文
艺理论”，因为报名晚了，
未能如愿，只好旁听。尽管
已是六十多年前的事了，
但当年雪峰讲授“文艺理
论”的生动情景依然清晰
地浮现在眼前。教室里座
无虚席，慕名而来的有时
得站在教室旮旯里或趴在
窗户上旁听。青年学子一
个个凝神屏息地聆听雪峰
用浓重的浙江义乌口音讲
文学艺术的特征、文艺与
政治的关系。他强调文学
作品首先得是艺术品，然
后才谈得上具有政治性、
思想性，这个观点至今深
深烙印在我的脑海里。

真可说是一种缘分。
!"#$年初冬时节，我跨进
东总部胡同 $$ 号全国文
协（作家协会前身）大门，
就有机会近距离接触雪峰
同志。当时作协党组成员

有周扬、丁玲、冯
雪峰、邵荃麟、萧
三、沙汀六位。荃
麟调来作协前，
雪峰一度担任作
协党组书记。我那时在作
协创委会任秘书，兼任党
组记录。这几位享誉文坛
的党组成员，都是大忙人，
白天各自忙自己的工作。
为了凑到一起开会，党组
晚上加班开会是常有的
事。搞文艺批判、政治运
动，晚上开会就更是家常
便饭了。我常常在暮色苍
茫中，站在东总部胡同 $$

号作协大门口，迎候几位
不在机关住的党组成员。
最先迎来的往往是自喻为
“笨鸟先飞”的雪峰同志。
他不坐公家的车，从朝内
大街人民文学出版社或家
里，独自步行到作协机关
来。每逢寒风凛冽或雪花
纷飞，他则会自己雇一辆
人力车赶来。当我看到年
过半百、面容清癯、衣着素
朴的他，从人力车下来自
掏腰包付车费时，不禁引
起这样的感慨：按职务、级
别，他是完全有资格让单
位派车的呀，可他依然保
持艰苦朴素的作风，事事、

处处严格要求自己。毕竟
是经历过二万五千里长征
磨练的老干部啊，真是让
人感佩。

我记得，%"&'年春夏
之交，为了做好二次文代
大会思想、理论上的准备，
全国文协组织在京四十多
位作家、批评家和文学界
领导干部学习社会主义现
实主义理论。荃麟因病缺
席，由雪峰代为主持。我担
任会议记录，会后我根据
十四次讨论会上的
发言和雪峰对每个
专题讨论的小结，
综合整理成一篇八
九千字的《记全国
文协学习社会主义现实主
义》的报道。在《作家通讯》
刊出前，我恳切地希望雪
峰同志过目，他一再表示：
“不用看了，你很细致，我
相信不会有多少差错的。”
他对年轻人的放手信用，
我至今铭记在心。后来，我
从《文艺报》上读到他写的
《英雄和群众及其它》。这
篇文章是他根据在学习会
上的几次小结写成的，文
中论述的英雄和群众、典
型化并非“理想化”、否定
人物的艺术形象、关于党
性、关于讽刺等，都是学习
会上集中讨论、存有争议
或认识还不够深透的问
题。雪峰从理论的高度加
以概括，作了针对性很强、
富有真知灼见的回答。这
篇条分缕析、说理透辟的

文章，比起我写
的那篇学习情况
报道来，在理论
的系统化、深刻
性、说服力上，真

可说是有天壤之别。我由
衷佩服作为文艺理论家的
冯雪峰的智慧和才情；同
时也激起我在思想、理论、
业务上进一步学习提高的
热情。

%"&' 年召开第二次
文代大会，据林默涵说，原
来准备请胡乔木同志作报
告；后来毛主席说，还是由
文艺界的同志来做为好。
开头，冯雪峰接受了这一
任务，起草出题为《关于创

作和批评》的报告。
他在报告中批评了
当时创作中存在的
公式化、概念化的
倾向，结果没有被

采用。后来由周扬、茅盾分
别在二次文代大会、文协
代表大会上作了报告。雪
峰的报告被否定，不是偶
然的，与他一贯坚守文学
的基本品质、强调文学艺
术特征分不开。%"&'、%"&(
年间，在作协主席团会议
上，他不止一次地对配合
政治、赶任务的公式化、概
念化倾向，进行尖锐的、毫
不留情的批评。对著名的
非党作家配合政治任务、
缺乏生活和艺术生命力的
作品，如《青年突击队》等，
他也直言不讳、一针见血
地予以批评，以至招来了
“影响党与非党作家团结”
的指责。
作为一个读者或文学

工作者，我当时却不仅认
同雪峰那鲜明的文艺观

点，还十分赞赏他那倔强
执拗的脾气、性格。

%"&( 年可说是文艺
界多事之秋。%)月 %*日
毛泽东主席写了《关于+红
楼梦,研究问题的信》。紧
接着，《人民日报》发表《质
问+文艺报,编者》一文，
严厉批评《文艺报》在转载
李希凡、蓝翎文章所加按
语中表现出来的对资产阶
级唯心论的容忍依从和对
于青年作者的资产阶级贵
族老爷式的错误。作为《文
艺报》主编的冯雪峰，公开
发表文章《检讨我在+文艺
报,所犯的错误》。就在批
判《红楼梦》研究后不久，
雪峰心目中的良师诤友周
恩来总理在北京饭店与他
谈过一次话。总理情真意
切、语重心长地对雪峰说：
“二马先生，老马可要识途
哦！”此时此刻，%"-.入
党、对党怀着深厚感情、一
直敬重总理的雪峰，怎么
能不感到有负于党和人
民，怀有“深刻的犯罪感”
呢。老马识途，他又何尝愿
意迷失方向，走上歧路。他
是多么渴望引领文学队伍
走上一条康庄大道啊！
批判《文艺报》错误

后，冯雪峰不再担任主编。
时隔不久，我也由于在反
胡风斗争中遇到了“麻
烦”，不再担任作协党组记
录、秘书，从此也就无缘近
距离接触雪峰同志了。
不久前，欣悉《冯雪峰

全集》%-卷问世。对我一
向敬重的这位革命老战
士、文学家，心中不由再次
升起一缕深切的怀念之
情。

幸
福
的
时
刻

孙

毅

! ! ! ! %"&-年的秋天，我和当时只有十几岁的儿童剧团
的小演员们乘上了特快列车，去北京人民大会堂向毛
主席、党中央首长和北京人民汇报演出。当时我作为生
活学习部主任、政治指导员担着照顾孩子们的任务，随
队而行。

火车开出不久，在“嘎咕嘎咕”声中，宋庆龄主席
（中国福利会主席）的秘书老隋出现在车厢里，他提起
一只插满紫红色玫瑰的精致小花篮对着孩子们说：
“这是宋主席特地为你们准备的礼物。”
“宋妈妈也在我们车上！”“宋妈妈领我们上北京！”

“谢谢宋妈妈！”孩子们欢呼着，空车厢里洋溢着欢乐
的气氛。
晚饭后，老隋秘书端着一盒碧透晶

莹的牛奶葡萄来了。原来，晚餐后当宋主
席刚欲放把葡萄送进嘴里，立即想起了
孩子们。她问：“孩子们有吗？”隋秘书
说：“没有！”宋主席便放下手中的葡萄，
吩咐隋秘书把葡萄给孩子们送去。孩子
们看着隋秘书送来的葡萄，忍不住流出
了感激的泪水，葡萄吃到嘴里甜到心里。
自那天起，在北京的演出期间，都按宋主
席的意思，每天都给孩子们供应水果：苹
果呀，小白梨呀。宋妈妈看见女孩子们冬
天还穿着短裙，还特地为女孩子们送来了长棉袜。
在旅途中还出现了一个笑话。当列车驶进“府离

集”车站，宋主席买来几十只“府离集”的特产烧鸡，给
每个孩子一只，烧鸡虽不大，可也够瞧的。有个孩子拿
着油红喷香的烧鸡左看右看，忽然恍然大悟地说：“哦，
原来‘福利鸡’是这样的！”引得人捧腹大笑。其实她说
的并不错。这些孩子以前过着饥寒交迫的生活，衣食无
着，是宋妈妈招收他们到“铁皮房子”的“儿童福利站”
学演戏，新中国成立后才住进了花园“洋房”。这些福
利，都是在中国共产党的关怀下和宋妈妈的关心爱抚
下实现的，这烧鸡不就是“福利鸡”吗？
到了北京，儿童剧院的小演员们立即投入了紧张

而严格的排练中。这时，孩子们的饭桌上每天又添了几
粒药丸，这也是宋主席给孩子们增加的“多种维生素”。
演出期间，正逢国庆三周年纪念。儿童剧团参加首

都文艺界的庆典行列，当队伍接近天安门时，大家看到
戴着墨镜的宋庆龄妈妈，指着“中国福利会儿童剧团”
的锦旗，好像在笑着对毛主席说：“瞧，我的孩子们来
了。”

更幸福的时刻来到了，%) 月 -- 日
我们在中南海小礼堂向毛主席和党中央
首长汇报演出。演出大合唱时，女孩子们
头上飘着金黄色的蝴蝶结，胸前戴着红
旗一角的红领巾，身着白衬衫、蓝裙子，五星红旗上五
颗金星，黄色是代表国色。这深刻的含义，调和鲜艳的
色彩，都是宋庆龄主席的精心安排。
演出结束后，演员上台谢幕。这时，台上欢呼，台下

掌声，交织成欢乐的交响曲。我看到台下最前排两只大
沙发前，毛主席和宋庆龄副主席正站起身鼓掌，哟，他
们后面一排是周总理、朱德、贺龙……啊，中央首长全
被宋副主席请来看我们孩子演戏啦！
宋妈妈为了慰劳孩子们演出，邀请孩子们到他家

去作客，孩子们非常兴奋。他们来到宋妈妈寓所后，一
个个轻手轻脚的显得过分拘谨，宋妈妈微笑着吩咐送
上莲子汤，桌上摆满糖果，可是谁也不轻易去拿。后来，
宋妈妈便领着孩子们去看小花园里的秋海棠，临走时，
隋秘书捧出几十份红红绿绿的三角包说：“里面包的是
糖果、巧克力花生和榛子”。宋庆龄妈妈分发着三角包
时说：“我把糖放在桌上，你们不好意思拿。所以我就和
隋同志用红绿纸给你们包好，一人一包。”孩子们接过
糖果包，感动着宋庆龄妈妈的贴心。

临上火车前宋妈妈又派隋秘书送大苹果来了，全
团每人一个，隋秘书意味深长地说：“这苹果是金日成
将军送给毛主席，毛主席送给宋副主席，宋副主席又把
苹果送给你们了。”孩子们惊讶地听着，觉着手里红通
通香喷喷的大苹果分量沉甸甸的了。
虽然时隔近半个世纪，但宋副主席率领孩子们上

北京的幸福回忆，一直在激励着我，鞭策着我！
当年的小演员们大都

成了艺术家了。他们现在
有的是副院长，有的是导
演、表演艺术家、作曲家、
乐队指挥，还有的是文艺
领导干部……时光飞驰，
今年剧院已经是七十周年
了，我也 "&高龄了，但我
仍蕴藏着一颗童心，眷念
旧情。当回忆当年和孩子
们一起在首都北京受到毛
主席和宋副主席接见的情
景，仍使我沉浸在幸福之
中，我急切地写出来，希望
与当年和现在的同志们分
享这份温馨的回忆。

小屁孩的欢乐时光
子 歌

! ! ! !用现在的眼光来看，我家的松江老
屋符合“双拼别墅”标准：东厢是大伯家，
西屋是我家；门前有井，屋后有树；墙边
竹林围绕，窗外田园风光。可事实上，我
家只是几间土房子。真的是“土房子”
———土砖，青瓦，桐油木门，裸墙，砖缝间
斑驳的是黄泥，屋内是踩得油光发亮的
泥地。在“老院子”里，我和弟弟度过了
“小屁孩的欢乐时光”。

院子里有井。井水清冽甘甜，犹如魔
法，永远用不完。夏日炎热，家里没有冰
箱，水井就像一个大冰窖。奶奶找出一个
网袋，把西瓜装进去，慢慢吊放入井。过
两个小时拎起来劈开，那叫一个冰爽。水
井旁边用来洗衣服、晒东西的水泥板，夏
日最炎热的几天，摇身一变成了一张
“床”。老爸最喜欢干的事是，铺一张席，
上风处点一盘蚊香，露天席地而睡。记忆
中我也睡过一次。晚上清凉的风如薄荷

在喉，蛰伏草间的虫鸣不断，时而宫弦
低鸣，时而羽筝高亢。头顶点点星光，
一轮明月在云中半遮面。但“夜色凉如
水，卧看织女星”难敌蚊虫叮咬。

后院有树，全是水杉，高大挺拔，
整齐如一。屋后阴
冷，平时没人逗留，
但小学偏偏在屋后
百米之内，水杉林
就成了我抄近路的
“踏板”。老屋后面有一扇窗，一块方形
的木板，开启时用木条撑起。穿过水杉
林，可以直抵木窗前。我常不走正门爬
后窗，弄得一手灰，有时还头撞窗子。
我家因为离学校最近，老师将班级钥
匙委以重任交我保管，原本希望我可
以第一个到，开教室的门，结果我三天
两头睡懒觉，害同学在教室门口等，后
来有同学索性敲我家门来拿钥匙了。

老屋东侧有些空地，平时走人，也是
堆放稻草的地方。奶奶常批评爸爸堆的
稻草垛“不及格”。而她堆的草垛，外形像
圆形蒙古包，每次从底下抽取稻草取用，
不会塌方。堆草垛的日子也是孩子们的

欢乐时光，奶奶在下
面扔，爸爸在上面
接。孩子们瞎闹，吵
着也要参与。草垛很
高，躺在上面晒太阳

最舒服。有时候我和小伙伴玩躲猫猫，藏
在上面，保管让他们无从查找。
水杉林旁边，也就是老屋的西侧，是

一片竹林和我家种蔬菜的自留地。竹林
有两个篮球场大小。万竹丛中，点缀着野
生的小花。我至今还记得有一种花像菊
花，呈放射状的深粉色。清风拂过，入竹
万竿斜，竹露滴清响。每当春笋破土，我
们就拿着工具到处挖。但奶奶每次不让

我们单独去竹林，常用“竹叶青蛇”吓我
们，虽然她自己从来没看到过。穿过竹林
就是田园，种植了各种蔬菜，胡萝卜、番
茄、山芋、黄瓜等都是从小生吃惯的。

说到老院子，其实我家的院墙并不
明显，只是在个别地方植了一种叫“荆
树”的植物，用“荆树”叶子洗过的头发，
就像出尘于仙界，清风吹来，头发像蒲公
英轻盈，又顺滑到极致，还有一股特别的
清香。

后来老爸另外择地建起了 / 层楼
房，老屋就转让给了大伯家。现在那里也
已拆迁。“绿树村边合，青山郭外斜”终不
再……现在这么一回忆，我的老屋一点
也不比现在的“双拼别墅”差。不对，现在
的别墅
哪有那
么和美
欢乐？

大美不言
马邦乐

! ! ! !照片上的吴大羽显
得有些沉默寡言，他的
目光却是穿越时空的，
似乎有无尽的故事要向
后人诉说。他曾与徐悲

鸿、林风眠、常玉等人，是中国在那个年代远涉重洋
学习油画的先驱，如今徐悲鸿的大名早已妇孺皆知，
林风眠也得到了广泛认可，常玉虽生前潦倒，其画作
同样在当今收藏界声名鹊起，得到了应有的评价；而
在吴大羽的弟子中间，吴冠中、赵无极、朱德群等大
家更是炙手可热，他们特色鲜明，皆不乏各自安身立
命的鸿篇巨制。唯独身为先驱和导师的吴大羽，直到
近几年才受到重视。
吴大羽从不在自己的画作上签名，这其实是他对

于绘画的大彻大悟：我要说的都在作品中呈现，即使
连“我”也不重要，重要的是作品本身，那纯粹生命
留下的痕迹。因此，无论是在民国时期，还是建国以

后，他的抽象作品一直备受责疑乃至批
判，但他从不改变，而他的觉悟也引领
了他的坚守，即只臣服于艺术，不臣服
于时空。
无签名固然是显示了他的态度，对

于观赏绘画无伤大雅，然观其作品，也足以领略其丹
青之美。吴大羽曾就抽象艺术提出“势象”之说，他
对于“象”或者“相”，实际上多出自东方思想。庄
子说：“天地有大美而不言，四时有明法而不议，万
物有成理而不说。圣人者，原天地之美而达万物之
理。”《金刚经》说：“凡所有相皆是虚妄，若见诸
相非相，即见如来。”这些圣人的精髓，无不体现在
吴大羽晚年的创作中，也使他的作品仿佛天际之红
霞，亦如曼妙之旋律，从形与色中抽离出来，以其深
厚的书法功力与传统底蕴，留给我们用言语无法表达
的本真。这大概就是吴大羽为世界留下的一个最为极
致的感悟，若与同时代的罗斯科等抽象表现主义绘画
相比照，能从东方美学思想悟入，便能明了他对于抽
象艺术在本质上是西方传统之上脱胎换骨的尝试，两
者不可同日而语。

! ! ! !明日请看

老北京四合院

风情!

父子同好
陈造奇

! ! !父亲年轻的时
候荡马路喜欢逛旧
书店，喜欢跑电影
院，喜欢跑老大昌
买西点。可能是受

父亲影响，我从小也喜欢荡马路。在小学读
一二年级时，学校每周总有几个下午是没课
的，家里也没人，我就一个人到家附近的静
安寺瞎逛，看看四大金刚；要么到当时的百

乐商场走马看花。“文革”后
期，弄堂里的男孩子迷上了航
模，从静安寺走到南京路靠近成
都路的翼风航模商店。再后来，

流行装矿石机、半导体收音机，我们走得更
远了，到浙江路、牛庄路、虬江路当时著名
的半导体零件销售地淘三极管、二极管、电
阻、电容，为此没少受父母责骂。
工作之后，单位远在郊区，两个星期才

能回上海一次，于是荡马路更是不能错过。
结婚了，逛马路改为骑自行车逛。好几次，
我骑车从金山石化出发，到附近的南桥镇、
张堰镇、朱泾镇，远到浙江乍浦镇去游玩。
现在因为腰椎疾病，我已经很少荡马路，可
00 岁的父亲尽管步履不如以前健步如飞，
还是喜欢荡马路。

书法 宣家鑫


